

## BIBLIOGRAPHIE

**Traité médico-chirurgical de Gynécologie;** par F. LABADIE-LAGRAVE, médecin de la Charité, FÉLIX LEGUEU, chirurgien des Hôpitaux, professeur agrégé à la Faculté de Médecine de Paris.

La Gynécologie a conquis rapidement une place importante dans la pathologie; chacune des phases qu'elle a traversées a marqué un progrès. A ses premières périodes, elle a gardé dans ses études et sa pratique un caractère surtout médical. Ce sont des médecins qui ont ébauché les premières assises de la gynécologie. Puis survint la chirurgie antiseptique; avec elle commence, pour la Gynécologie, une nouvelle phase, féconde en succès et en découvertes intéressantes, une phase que les chirurgiens français ont été les premiers à favoriser, et pendant laquelle ils n'ont cessé de maintenir au premier rang la renommée de la chirurgie française. Dès lors, la Gynécologie devenait exclusivement chirurgicale.

Le médecin, cependant, ne peut se désintéresser des études gynécologiques; c'est à lui qu'il appartient de faire souvent le premier diagnostic, de poser de bonne heure des indications thérapeutiques utiles. Alors même que l'intervention est réalisée, le rôle du médecin intervient encore pour compléter par une thérapeutique appropriée les résultats et les bénéfices de l'opération.

Ce traité médico-chirurgical de Gynécologie a pour but de caractériser cette union intime qui doit exister entre le médecin et le chirurgien.

La classification adoptée par les auteurs a pour base la pathologie générale.

Dans la partie qui a trait à la Thérapeutique générale, ils ont décrit dans des chapitres absolument nouveaux le *traitement hydrominéral*, le *traitement hydrothérapique* des *affections gynécologiques* et les médications nouvelles comme les *injections de solutions salines*, l'*opothérapie*, etc.

Plusieurs affections, jusqu'ici laissées au second plan, ont paru mériter une description spéciale.

Dans le groupe des infections, l'on a placé à côté de la blennorrhagie, l'infection puerpérale.

Enfin dans le groupe des tumeurs, des développements étendus ont été consacrés aux questions d'actualité.

Dans l'étude des opérations, les procédés les plus récents et les plus importants sont longuement exposés.

Enfin les auteurs ont apporté une attention spéciale à l'étude des *Relations pathologiques de l'appareil génital et de l'appareil urinaire*.

Bien que trois ans à peine se soient écoulés, de nombreuses modifications ont été cependant apportées à cette seconde édition.

Ainsi certains chapitres ont été complètement remaniés. Tels sont les chapitres qui ont trait aux *plaies de l'utérus*, aux *corps étrangers de l'utérus*, à la *tuberculeuse génitale*, aux *ovarites scléro-kystiques*, à la *torsion des salpingites*, aux *kystes tubo-ovariens*.

Dans le domaine chirurgical, les auteurs ont développé ce qui a trait aux opérations conservatrices, aux ligatures atrophiantes, à la méthode d'énucléation des myômes.

L'hystérectomie abdominale totale a pris dans cette édition une place prépondérante pour le traitement des salpingo-ovarites, du cancer et des fibromes de l'utérus.

Un grand nombre de figures nouvelles ont été intercalées dans le texte.

Ainsi remanié et complété, le *Traité médico-chirurgical de Gynécologie* conserve son caractère primitif; il reste un *Traité* à la fois didactique et pratique.

A. MARIEN.